

SALAMANCA
INVESTIGA**MANUEL ALCÁNTARA fue el primer catedrático de Ciencia Política de la Usal y engrandeció el Instituto de Iberoamérica durante sus 13 años de director**

Manuel Alcántara posa en su despacho de la Facultad de Derecho junto a un cartel de 'El gran dictador' de Charles Chaplin. :: ALMEIDA

Biografía

► **Formación universitaria.** Es licenciado en Ciencias Políticas y Sociología (1976) y Doctor en Ciencias Políticas (1984) por la Complutense madrileña.

► **Docencia.** Es catedrático de Ciencia Política de la Usal, a donde llegó en 1993. También es profesor emérito invitado de Flaco (Ecuador)

► **Gestión.** Dirigió el Instituto de Iberoamérica entre 1994 y 2007. Fue vicerrector de Relaciones Internacionales de la Usal durante dos años (2007-2009).

► **Investigación.** Sus principales líneas giran en torno al estudio de las elites parlamentarias, los partidos políticos y los poderes legislativos en América Latina.



ginable en décadas anteriores. Todo ello se ha plasmado en que «la mayoría de los profesores de que trabajan en el mundo dentro de las Ciencias Sociales han venido a Salamanca, participando en jornadas, congresos y cursos».

Un segundo fruto de su gestión fue la revista 'América Latina hoy', que importó de Madrid a Salamanca, y un tercer hito lo encarna la puesta en funcionamiento de la Maestría en Estudios Latinoamericanos, reconvertida hoy en un máster de especial resonancia e implantación.

Bajo el paraguas del Instituto de Iberoamérica también se aglutinaron otras sugestivas líneas de investigación, como fue el pormenorizado análisis de las elites parlamentarias en estas naciones, que acumulan «20 años de investigaciones» ja-lonados con «8.000 entrevistas a diputados iberoamericanos». También en materia de investigación brilla con luz propia la profunda disección, desde el rigor académico, del amplio elenco de partidos políticos iberoamericanos desde diferentes enfoques y dimensiones, como «su ideología o su democracia interna».

Para coronar las estrategias de investigación que desplegó Manuel Alcántara en sus 13 años al frente del Instituto de Iberoamérica, hay que reseñar los estudios sobre «memoria histórica y justificación transicional» o sobre los poderes parlamentarios legislativos. Alumbradas por todas estas aventuras de rigurosa investigación vieron la luz diferentes publicaciones y volúmenes, como la singular enciclopedia sobre 50 partidos políticos iberoamericanos.

Su año sabático en tierras norteamericanas, concretamente en las universidades de Tulane y Notre Dame, le permitieron germinar un libro de investigación de rabiosa actualidad, con un título de lo más su-gerente como es 'El oficio de político'. Dicha obra bucea, aunando los resultados de 18 años de encuestas a diputados iberoamericanos, en las diferentes etapas de los políticos profesionales, como «su entrada en política, el desarrollo de su carrera y dónde van los políticos cuando concluyen su actividad».

«He hecho 8.000 entrevistas a diputados iberoamericanos»

RICARDO RÁBADE
Word Comunicación

SALAMANCA. Se enorgullece de haber iniciado y consolidado en la ocho veces centenaria Universidad de Salamanca un área de conocimiento (la Ciencia Política) que sobresale, con luz propia, dentro del frente académico salmantino. Manuel Alcántara Sáez (1952) atesora una brillante trayectoria académica, que trasciende con creces a los habituales encasillamientos docentes e investigadores que retratan el semblante de los profesores universitarios. No en vano, Manuel Alcántara ha dirigido durante 13 intensos años el Instituto de Iberoamérica de la Usal, concretamente entre 1994 y 2007. Además, fue vicerrector de Relaciones Internacionales entre 2007 y 2009 y fue secretario general de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política entre 2002 y 2009. El profesor Alcántara rememora

su aterrizaje académico en Salamanca desde la Complutense madrileña, allá por el ya lejano 1993, atendiendo al deseo del entonces rector Julio Fermoso, «quien quería que se pusiera en marcha en la Universidad de Salamanca un instituto dedicado a Iberoamérica».

Los desvelos de Fermoso se hicieron realidad. Manuel Alcántara comenzó su quehacer docente como el primer profesor de Ciencia Política que tenía la Usal en toda su extensa historia y, al mismo tiempo, tomaba las riendas de un instituto absolutamente renovador en aquel momento, cuya primera sede fue el Palacio de Abrantes.

Manuel Alcántara no oculta su satisfacción cuando sintetiza los logros cosechados durante sus 13 años al frente del Instituto de Iberoamérica. Sobre cuatro grandes ejes pivota los logros de este incombustible politólogo al frente del centro. En primer lugar, Alcántara se enorgullece de haber catapultado a la Usal a una posición internacional absolutamente destacada en el ámbito de las Ciencias Sociales, algo inima-

ANTES DE LA CRISIS**Espectacular expansión**

Cuando Manuel Alcántara desembarcó en la Universidad de Salamanca, en 1993, la Ciencia Política no existía como área de conocimiento. Gracias a él, el área no solo comenzó a andar, sino que se desarrolló de forma espectacular. Fruto de ello es que Ciencia Política cuenta ahora con nueve profesores, todos doctores y de los que dos son catedráticos, como el propio Alcántara e Iván Llamazares. El área forma del departamento de Derecho Público General. Desde aquellos años 90 hasta ahora, 60 personas han realizado el Doctorado en Ciencia Política.

Cursos internacionales

Manuel Alcántara ha sabido compaginar su labor en las aulas salmantinas con una importante presencia internacional. Así, desde su llegada a la Usal en los 90 -antes de la crisis- ha dictado cursos en universidades de prestigio, como Georgetown, Tulane, Kobe, París III y Autónoma de México.

EN LA ACTUALIDAD**Amplia oferta docente**

Gracias a Manuel Alcántara, la Usal se ha situado, según 'rankings' de plena fiabilidad, «entre las cinco primeras universidades del país» en materia de Ciencia Política. Además, imparte un Grado, así como un máster de esta disciplina. La Usal también ha acogido desde los años 90 y hasta ahora cumbres internacionales de especial relevancia, como fueron el congreso de la Asociación Española de Ciencia Política y el congreso de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política. Antes de la Semana Santa, se reunieron 400 politólogos en Salamanca en el marco de la cumbre europea de Ciencia Política.

34 tesis doctorales

Además de investigar, Manuel Alcántara ha formado a muchos investigadores. No en vano, ha dirigido ya 34 tesis doctorales. El seminario permanente 'Urnas y democracia', que organiza el área de Ciencia Política, es uno de los más activos de la Usal.